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说起汽车维修工， 大家一定
不会陌生， 他们的工作与大家的
汽车紧密相关 ， 保养 、 机械维
修、 电路故障处理， 什么都难不
倒他们。 作为 “汽车医生”， 他
们究竟如何给汽车 “把脉”、 做
“心电图”、 看 “胃镜” 呢？ 昨天
上午9点，由北京市总工会举办的
“挑战‘大工匠’”系列赛———汽车
维修工挑战赛拉开战幕。

记者了解到， 此次比赛项目
设有三个， 分别是使用示波器对
点火系统或燃油喷射系统进行诊
断， 根据诊断结果分析和判定故
障成因； 使用内窥镜检测发动机
内部， 根据检测结果分析和判定
故障成因； 车辆异响的故障诊断
和判定。 而比赛的车型也有不同
选择， 有2012年后的奥迪、 2006
年的通用凯越以及2005年的现代
伊兰特。

“中医讲究 ‘望闻问切’， 而
优秀的汽车维修工同样可以通过
‘眼看、 手摸、 鼻闻、 耳听’， 不
用拆解任何零部件， 就能判断出

故障。” 本场比赛裁判长许行宇
告诉记者， 这次竞赛方案的最大
亮点和难点是强调了汽车故障的
诊断。 如今， 汽车信息化程度越
来越高， 汽车维修工要从以往的
简单修补转变为 “汽车医生 ”，
比赛重在考量选手对汽车故障的
诊断思路和逻辑判断能力。

据悉， 目前， 我国汽车保有
量达3亿辆 ， 平均车龄在5年以
上 ， 这意味着对汽车的综合维
修、 深度维修越来越多。 同时，
汽车维修强调技术和效率， 新车
型越来越复杂， 现代化检测设备
和检测技术不断普及， 这都对汽
车维修工提出了更高要求。

对此， 种子选手郭凯深有同
感 ：“不能盲目把车辆拆开找故
障，而是要诊断故障，这是‘汽车
医生’的核心要求之一。 ”在他看
来：“车辆控制原理是相通的，但
是不同车型电路图有所区别，面
对不太熟悉的车辆， 有人发挥得
好，这就是工作经验的价值。 ”

发动机、 变速器是汽车的心

脏， 它的拆装极为复杂繁琐， 而
郭凯每年都要拆装400多遍， 平
均下来每天都会拆装一次 。 他
说： “维修汽车没有造飞机那么
高大上 ， 责任心却一点都不能
差， 一颗螺丝装不到位， 就可能
车毁人亡。” 郭凯专注汽车维修
17年， 从修理工到技师、 高级技
师、 工程师， 他维修了上万台次
的汽车， 别人判 “死刑” 的车，
他却能修好 。 他精准服务北京
100多家维修企业， 为600多万辆
汽车制定技术解决方案。

已有26年从业经验的参赛选
手侯振芳同样认为， 汽修这个行
业非常注意细节和流程的把控，
每一个环节都不能出纰漏。

谈到比赛的难度， 侯振芳表
示： “这次的三道题目都有一定
挑战性 ， 但平时修理中也会遇
到， 所以对我们这些参赛选手来
说 ， 已经不存在难不难的问题
了， 更重要的是考察各位选手
维修方法选择的对错。 俗话说，
没有金刚钻就别揽瓷器活， 比赛
比拼的是大家对仪器操作和检测
结果出来后的判断， 更是经验积
累的比拼。”

在 “挑战 ‘大工匠’” 系列
赛经历了钳工、 中药炮制工、 数
控机床操作工、 汽车装调工、 工
程测量员、 电气设备安装工、 手
工木工 、 贵金属首饰手工制作
工、 焊工等9个职业 （工种） 的
比拼后， 汽车维修工挑战赛成为
了收官之战。

给汽车“把脉” 做“心电图” 看“胃镜”

□本报记者 白莹/文 彭程/摄
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□本报记者 杨琳琳 文/摄

你能想象到吗？ 盖房子像造
汽车一样通过零件的组装就可以
完成。 这就是装配式建筑。 如今
装配式建筑正在引领建筑行业进
行一场绿色革命。 12月11日， 作
为全国首批实践结构全装配住宅
项目之一的北京城建集团装配式
建筑展示中心正式对外开放。

“这是预制的阳台。” “这是
预制的楼梯。” 在室外预制构件
展示区， 项目负责人指着一个个
预制构件介绍道。 项目采用首层
开始装配的方案， 每个标准层采
用32种144块预制混凝土构件 ，
单体建筑预制率达到60%， 整体
装配率大于90%， 装配式建筑评
价为AAA级， 绿色建筑评价三星
级， 综合指标在目前国内同类项
目中居领先水平。

“同时， 外立面应用预制装
饰混凝土构件， 提高了建筑立面
的美观性及耐久性， 呈现出工业
化建造的优势。” 北京建筑设计
研究院设计总监马涛解释说。 作
为北京市BIM应用示范项目之
一， 施工图设计阶段即采用BIM
软件直接搭建建筑信息模型， 建
筑模型在项目建设的全过程进行
应用及管理。

北京城建集团装配式建筑展
示中心由装配式工艺展示区、 装
配式装修样板间、 室外预制构件
展示区及展示大厅组成， 作为全

国首批实践结构全装配的住宅项
目， 代表了国内较为系统、 完善
的装配式混凝土剪力墙技术的应
用水平。

此外， 该项目以建设全生命
周期住宅的理念也是一大亮点。
在结构上采用内部大空间设计，
实现了空间可变性。 记者在现场
看到， 同样的户型 ， 可以打造
成标准户型、 创客户型 、 育儿
户型、 适老户型四种不同类型。
通过空间的不同规划， 来契合居
住者一生阶段的具体需要， 使之
拥有更好的居住体验和居住价
值。 装配式装修中运用SI住宅体
系， 结构体与管线及装饰层完全
分离， 保证了结构体的耐久性
与装饰层的可更新性； 整体厨
卫、 同层排水、 智慧家居等产品
及技术的使用， 打造出高品质的
全装修住宅产品。

北京城建房地产开发公司总
工程师王聪颖还就装配式施工工
艺流程、 产品质量、 原材料及成
品运输安装等问题向参观者作了
详细解答。 王聪颖表示， 装配式
建筑是建筑行业 “转方式、 调结
构” 的有效途径， 是建筑业发展
的必然趋势， 能实现建筑行业绿
色环保、 节能减排目标。 城建房
地产开发公司会利用自身优势，
把握机会、 深入研究， 全力打造
高品质的装配式住宅项目。

12月9日， 北京市新能源汽
车技术创新中心成立， 发起共建
方共计15家， 涵盖新能源汽车领
域上下游产业链优势资源， 包括
整车制造企业、 电池生产企业、
互联网企业、 科研机构以及产业
投资类企业。

据介绍， 北京市新能源汽车
技术创新中心将以打造一个世界
级新能源汽车技术创新高地 （策
源地） 为总体目标， 力争打造一
个 “中心”、 两个 “高地”、 三个
“平台”， 即： 具有全球影响力的
新能源汽车共性、 前沿关键技术
的集成创新中心； 引领全球的新
能源汽车研发、 制造、 服务的技
术、 标准、 模式的输出高地， 新
能源汽车高端创新人才集聚高
地； 国际一流的新能源汽车科研
成果转化与产业化平台， 面向全
球的新能源汽车学术交流、 专业
咨询 、 高端人才培养与交流平

台， 立足北京、 面向全球的专注
于新能源汽车科研转化的金融创
投平台。

北汽集团党委书记、 董事长
徐和谊表示， 北京新能源汽车技
术创新中心的成立， 是北汽集团
按照中央和北京市委市政府的部
署， 聚焦新能源汽车产业集中发
力， 抢占新能源科技创新制高点
的重大步骤。 徐和谊承诺： “北
汽集团将致力于在中国境内， 加
严限制并最终停止旗下自主品牌
乘用车中所有未采用新能源和广
义新能源技术的传统燃油车的生
产和销售。 除了满足国家的军民
融合、 一带一路发展战略要求的
产品及特种车、 专用车以外， 我
们的目标是： 到2020年率先在北
京市全面停止自主品牌传统燃油
乘用车的销售， 到2025年在中国
境内全面停止生产和销售自主品
牌传统燃油乘用车。”

□本报记者 马超

北京市新能源汽车技术创新中心成立
“这是我们第二次参加 ‘职

工心理服务开放日’ 活动了， 虽
然年底工作很忙， 职工过来也比
较远， 但大家还是非常积极地报
名参加， 可见活动的吸引力有多
大。” 12月11日， 北京市职工服
务中心2017年 “职工心理服务开
放日” 团体心理辅导主题体验课
最 后 一 个 主 题 课 程 “ 绘 画 疗
法———开心门 绘心窗 迎新年 ”
开讲， 来自市国有资产经营有限
责任公司的职工在专业心理老师
的带领下， 拿起画笔， 踏上一次
难忘的心理减压之旅。

参加活动的职工虽来自同一
家公司 ， 但分属不同的二级单
位， 彼此并不熟悉。 为帮助大家
互相认识， 老师首先组织了 “热
身” 活动： 大家随着音乐传递幸
运球， 音乐暂停时， 拿着幸运球
的人要回答一个问题。 在大家的
笑声和掌声中， 大家很快便卸下
包袱， 互相打趣。

看大家渐入佳境， 老师继续
播放音乐， 并提议大家在白纸上
画出印象最深的一个画面， 彼此
分享画作背后的故事。 “绘画是
表达心灵的方式之一， 在创作过
程中， 能够释放内部情感， 消除

紧张情绪， 提高社交技能。” 老
师解释了绘画疗法的核心内容。

“那天我和女儿一起回到了
我的家乡 ， 因为教育方式的问
题， 我们好久没有心平气和地聊
天了， 可那天我们坐在河边却聊
得很愉快。 虽然过去了很久， 但
那个下午让我很难忘， 我就把它
画了下来。” “这是一座桥， 它
连接着两座房子。 我一直希望母
亲能够住得离我和妻子近一点，
就像画中这样， 过了桥就是母亲
的家。” 职工们的绘画技术虽然
有些拙劣， 但他们表达的感情却

真挚而浓烈。 记者看到， 当他们
把藏在心中的情感通过画作表达
出来时， 脸上都不自觉地露出释
然的笑容。

“平时我们会定期组织职工
开展文体活动， 帮助大家释放压
力， 当然也能达到一定的效果，
但肯定不如由专业老师引导大家
进行心理减压效果好。 参加这两
次课程后， 给了我们很大启发。
今后， 我们会更加有针对性地帮
助职工缓解工作 、 生活中的压
力。” 市国有资产经营有限责任
公司工会工作人员李静说。

□本报记者 张晶 文/摄

全国首批实践结构全装配住宅项目亮相

绘画疗法助职工心理减负

“汽车医生”望闻问切找故障


